
（自1990年億元營收到2014年 「百億
俱樂部」 ，齊魯製藥走了24年。再踏上
300 億關口，它只用去 7 年。更重要的
是，在國家集採環節，齊魯製藥已經有
50個產品中標走在整個行業最前面。李
燕想的是，如何能更早地躋身世界醫藥
強者之林，為振興民族藥企而努力）

2022年6月24日，由時任青海省委書
記信長星率領的青海黨政代表團一行到
齊魯製藥調研，李燕介紹了國產抗癌一
線藥物伊瑞可（吉非替尼片）、1 類新
藥伊魯阿克等研發成果， 「我們研發上
市的這一系列重磅藥品，不斷打破國際
醫藥巨頭壟斷，為國內臨床用藥提供更
多選擇。」

作為中國醫藥產業 「國家隊」核心成
員，齊魯製藥在打破國際藥企壟斷、提
高用藥可及性、推動健康中國建設中穩
定地發揮着可靠作用。以吉非替尼片伊
瑞可為例，原研藥企阿斯利康的同款產
品2005年在國內上市時價格為5000元/
盒，而齊魯製藥吉非替尼2016年底上市
後，直接推動同類進口藥品降至每盒
500 餘元。而且值得一提的是，在伊瑞
可上市兩年半時間內，國產吉非替尼唯
此一家，除為患者直接大幅降低經濟負
擔外，也為國家醫保基金節省數十億
元。自2019年開始，這款產品成功出口
英國，德國，西班牙。

經過十年研發上市的安可達，大幅降
低了進口藥品的市場售價，惠及群體非
常大。這款藥品成為近兩年來國內腫瘤
治療領域臨床處方量最大的單品之一。

隨着國家集採的腳步越來越快，其常
態化影響不僅限於藥品大降價上，更對
藥企的創新和數字化、集成化、智能化

研究和應用提出了更高要求。截至目前，齊魯製藥
已經累計中標 50 個品種，行業遙遙領先。中標
後，齊魯製藥大幅降價，全力保障供應，切實惠及
百姓，大幅節約國家醫保基金，推動惠民改革順利
推進，起到了示範作用。

「我們將一如既往地支持改革、參與改革，用優
質的齊魯好藥不斷滿足國家需要、滿足人民用藥需
求，持續為臨床提供更多、更優的用藥選擇。」李
燕這樣說。

2022年7月27日，李燕在齊魯製藥會見來訪的中
科院院士陸林時，一語中的： 「家國情懷，是齊魯
製藥的內核。」作為全國人大代表，李燕連年在全
國兩會上建言獻策，為了寫好建議，李燕多方走訪
調研形成具體性建議。在2022年全國兩會上，李
燕就針對如何推動中國由 「醫藥製造大國」向 「醫
藥製造強國」轉變，提出了聯合組建國家重點實驗
室、有重點地進行 「扶優扶強」、引導資本匯聚以
臨床價值為導向的藥物研發等多項操作性強、針對
性足的具體措施，引起各方高度關注。

剛剛過去的2022年，《醫藥經濟報》曾評選中國
醫藥經濟年度人物，李燕的獲獎詞是：她領銜深入實
施 「創新」與 「國際化」兩大戰略驅動實業報國，不
僅有 「擇高處立」的戰略眼光，更有 「尋平處坐」的
耐心、踏實和精益求精。這位巾幗企業家剛柔相濟，
對品質要求苛刻，始終用科技傳遞暖愛。

大道乾乾，與時偕行！這幾句頒獎詞，或是對李
燕最好的歸納和總結。
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藥者李燕：大道乾乾 與時偕行
時間刻度的最大意義，是丈量生命。
身為全國人大代表、齊魯製藥集團總裁，李燕深知 「時」 的

左邊是 「一日」 、右邊是 「一寸」 。對於齊魯製藥遍布全球的
億萬患者，一粒藥片雖小，卻可能是生命的全部，企業只有以
「寸」 的刻度對待每日時光，方是對生命的敬重和謙恭。
從這個維度出發，李燕最為看重的並非中國醫藥工業百強榜

節節攀升的位置，而是團隊每人每時每刻在實踐着 「企業的百
萬分之一即是患者的百分之百」 理念、是3萬多名員工持續奮
鬥增強民族醫藥企業實力、為國為民的擔當作為。

讓我們回到時間的原點，探析齊魯製藥集團的發展之路，可
以清晰看到：無論外界環境如何變化，李燕始終保有振興民族
醫藥的初心，秉承心無旁騖攻主業的匠心，傳遞大愛於行的愛
心，在企業經營中準確把握 「表與裏」 「破與立」 「剛與柔」
「家與國」 這12個字的辯證統一關係，重信尚義不斷用科技表
達暖愛！

道阻且長，行則將至。這，或許就是李燕在齊魯製藥的堅定
求索之路。

孫珂

（齊魯製藥對創新的重視表裏如一。從上世紀 80
年代董事長李伯濤提出 「36字」 方針，創新就融入齊
魯製藥人的血液。多年基層崗位的歷練，則讓李燕養
成了扎扎實實幹事、踏踏實實做人的人生信條，這豐
富了齊魯製藥的性格維度。不馳於空想，不騖於虛
聲，扎扎實實拚創新，漸漸成為企業的特質）

把時針撥回到 2022 年8 月22 日，李燕作為東道主
接待了來自浙江省政協的調研組。半年後的2023年1
月10日，浙江省政協主辦的《聯誼報》公布了這項
活動的細節：此行是浙江省政協圍繞 「培育生物經濟
新辦動能」開展的重點調研課題，起草並完成了調研
報告。

坐擁杭州、毗鄰蘇州兩大生物醫藥高地的浙江，為
何千里迢迢趕赴齊魯製藥做課題調研？齊魯製藥有什
麼特質吸引了課題組的注意？或許我們可以從 1993
年談開去。

剛剛走出山東大學校門的李燕，懷揣着化學專業文
憑走進了齊魯製藥的大門。在這裏，她的第一個崗位
是洗瓶塞——當時廠裏最辛苦的工種之一。在高度緊
張的生產一線，洗瓶、分裝、壓蓋……藥品製造流水
線上的每個環節，李燕幾乎輪崗一遍。

李燕收獲的不僅有工友間誠摯的友誼，更讓她養成
了扎扎實實做事的工作態度， 「作為一名剛入廠的新
員工，我當時每天所做的，是從細節入手認真面對每
一個工作環節，千方百計去解決每一個問題。」安住
於每一個當下，年輕的她慢慢發現，每一個按部就班
背後，就是在創造價值的過程，而有了價值才會擁有
一切。 「直到今天，我都認為當年的基層歷練，對一

生的成長影響很深、收獲很大。」李燕說。
兩年後的 1995 年，在基礎崗位上遊刃有餘的李

燕，進入當時耗資2500萬美元、山東醫藥領域最大
的項目——中意合資公司齊魯安替製藥有限公司，
2000年被任命為中方總經理， 「敢為、敢闖、敢幹」
成為她在齊魯安替拓印下的印跡。齊魯製藥集團副總
裁侯傳山曾對媒體回憶說： 「正是在齊魯安替，我們
全力研發頭孢抗生素藥品的工藝研究和開發，獲得國
內首張頭孢無菌原料藥GMP證書。」

上世紀 80 年代，齊魯製藥董事長李伯濤提出了
「以改革為動力，以市場為龍頭，以人才為根本，以

科技求發展，以質量求生存，以管理求效益」的36
字方針，並鐫刻在老廠辦公樓的牆上，字如號角，催
人向前。而李燕當時所在的齊魯安替，正是齊魯製藥
集團首家設立研發部門的分公司。可以說，對創新作
為企業發展原動力的思考，父女二人一以貫之。

在相繼接任齊魯製藥總經理、總裁後，李燕將她扎
扎實實的工作態度貫穿到企業創新過程的始終，一線
科研人員記得她一次次跑進辦公室商討各種細節的場
景。治療多種腫瘤的藥物安可達，上市三年多已成為
臨床處方量最大的同類藥物之一，前後持續近 10
年，投入巨大，李燕和她的團隊最終攻克難關產品上
市，用她的話說： 「製藥行業就是要耐得住寂寞，始
終如一。」

具象的數字， 「澆築」起齊魯製藥具有鮮明特色的
創新研發體系。由此帶來的是自上世紀 90 年代以
來，公司不斷拓展迭代、令業界稱慕的產品線。這家
把創新基因烙印在骨子裏的企業，已連續數年每年將

超過 10%的營業收入投向研發，2022 年達到 38.9 億
元，同比增長17%。其中相當比例投向了重大疾病及
臨床急需新藥領域；十年來，他們在美國西雅圖、舊
金山、波士頓以及上海建成五大創新中心，構建起涵
蓋化學藥物、生物技術藥物的早期發現、開發、產業
化的完整創新研發體系；十年來，他們建成了先進的
各類科研平台和藥物開發技術平台，開發出國內領先
的生物醫藥產能，可為臨床一線及時、足量提供急需
的生物技術產品。

如今，齊魯藥物研發體系已經擁有 3000餘人的高
素質創新研發人才隊伍，其中具有國際視野的領軍人
才超過百人，成為濟南的藥物研發 「小硅谷」。

在《山東省 「十四五」製造強省建設規劃》中，現
代醫藥是山東加快培育壯大的四大新興產業之一，齊
魯製藥則是醫藥產業鏈條上的 「鏈主」企業。李燕的
目光所及，已不僅是求產品出新，更是為了塑造核心
競爭力以屹立於世界強藥企之林。

表與裏：扎扎實實拚創新打造 「小硅谷」

（從 「仿創結合、以仿為主」 到 「創仿結合，以創
為主」 再到 「創仿並重」 。變化的只有四個字，卻是
李燕針對健康中國戰略新要求，結合行業、企業發展
新趨勢做出的新判斷）

2018年4月，李燕在向記者談到緊扣臨床緊缺領域
所確定的研發戰略時，歸納的八個字是： 「以仿為
主、仿創結合」。近幾年，有細心人士注意到，李燕
口中的戰略術語又經歷了 「創仿結合，以創為主」到
「創仿並重」演變，作研發戰略註解。
表面上的細微差別，變化的不僅是這幾個字，背

後是李燕針對國家健康中國戰略新要求，圍繞最新
環境變化，結合行業、企業發展新趨勢作出的新判
斷。

李燕說： 「製藥行業是一個資本、人才、智力、科
技密集型產業，也是一個長周期行業，任何時候都急
不得。」中國醫藥產業與世界醫藥產業之間還存在着
巨大的鴻溝，以美國《製藥經理人》（《Pharmaceu-
tical Executive》）雜志評選出的 2022 年全球製藥公
司50強為例，美國企業16家、日本企業7家、德國5
家，有着龐大人口基數的中國只有4家。

原國家藥監局藥審中心首席科學家何如意在接受媒
體採訪時談到， 「中國目前絕大多數都是仿製藥，創

新藥的數量佔比不到5%，收入佔比不到1%。未來，
中國創新藥的空間很大，但佔比注定不會很高，滿足
基礎病治療還得是仿製藥。」

李燕清楚地認識到，仿製藥研發路徑清楚，人口呈
老齡化趨勢的中國需要仿製藥來降低醫療支出、提高
藥品可及性、提升醫療服務水平。同時，創新藥研發
的生態環境正日臻成熟，正在迎來發展的黃金時代，
中國藥企與輝瑞、羅氏、默沙東等世界強企的競爭歸
根到底還是要看創新藥。2022年1月，國家九部委聯
合出台《 「十四五」醫藥工業發展規劃》明確提出，
「到2035年我國醫藥工業創新驅動發展格局全面形

成，原創新藥和領跑產品增多，成為世界醫藥創新重
要源頭。」

「對於創新藥和仿製藥，我們戰略重視程度是相同
的，但在經濟和精力投入上創新藥要更多一些，這是
由行業發展趨勢決定的。」李燕說，創新是要有溫度
的，不能為了創新而創新，只有立足臨床需求，只有
那些能夠轉化為實際生產力、真正創造社會價值的創
新行為才是創新。齊魯製藥的落腳點，是以患者為中
心，以臨床價值為導向的原則，一方面大力實施創新
藥研發戰略，瞄準國際醫藥前沿大力布局 90 多個
「全球新」 「全球好」項目；另一方面，根據臨床急

需繼續深入推動仿製藥研發，瞄準具有高臨床價值和
高科技壁壘的優質藥品持續科研攻關，為臨床提供更
優用藥選擇。

正如《資治通鑒》有言：賢者預變而變，智者知變
而變。在齊魯製藥科研人員幾年甚至十幾年如一日把
「冷板凳坐熱」，對藥物創新持續攻關下，展現在公

眾面前的，是一組極為 「震撼」的數字！
在仿製藥方面，齊魯製藥已有121個產品通過或視

同通過一致性評價，其中48個為國內首家，遙遙領
先國內其他藥企。同時，根據中國藥品臨床試驗公示
庫的數據，齊魯製藥創新管線聚焦腫瘤、感染、肝
病、自身免疫等治療領域，已有17個創新藥處於臨
床試驗階段。2022年度 「品質魯藥」評選中，齊魯製
藥也斬獲6項殊榮。

做有溫度的科技創新、滿足未被滿足的臨床需求！
如今，十年磨一劍的1類新藥依魯阿克即將上市，他
們的目標是在接下來的5-10年內，重磅新藥無論是
在數量還是質量上都要持續實現突破。 「對於齊魯製
藥來說，追不追得上國際一流藥企是重要，但不是最
重要的。我們要做的是行則將至，始終保持戰略定
力、長期主義，把每一步都走得堅實、踏實。」李燕
這樣說道。

破與立： 「四字」 變化背後的企業新方略

（新春賀詞中，李燕用較長篇幅講述了產品 「出
海」 的成績單，這正是當年矢志不移走 「國際化」 戰
略的結果。日常管理中，她以女性獨有的細密感覺不
斷夯實運作框架、經營基礎，準確地把握各方面的平
衡）

2023年1月21日，李燕按慣例發表了新春賀詞。外
界注意到，她用36秒鐘講述了產品 「出海」的最新
成績單：齊魯製藥是中國唯一同時向歐、美、英、
日、澳大利亞法規市場出口製劑的藥企，2022年出口
2.88億片（支/粒），21個產品在當地市場佔有率第
一，其中對美出口增長超過30%，對日出口增長達到
70%，對歐增速則達到驚人的133%，有近20個原料

藥全球市佔率第一。
誰曾想到，17 年前的 2006 年 1 月 18 日一張印有

EDQM標誌的認證證書，會帶來今天9.2億美元的海
外出口額。以一份2020年山東省公布的數字來看，
當年全省規模以上醫藥工業企業616家，完成的出口
交貨值也只是268.5億元人民幣。

「國際化」是李燕雙輪驅動戰略中的核心戰略，她
很早就認識到國際化與創新是一體兩面。2016 年 3
月，齊魯製藥440萬支昂丹司瓊出口美國，自此拉開
公司製劑出口高端法規市場國家的序幕。此後，隨着
一個個公司乃至國內 「首個」出口法規市場國家的突
破，齊魯製藥的國際商業版圖不斷擴大，對歐盟、美

國、日本製劑出口品種數量
已超過30個，領行業之先。

李燕回憶，歐美等發達國
家長期處於行業領先地位，
產品成功出口歐美，對國內
醫藥界意義重大。但是，這
些市場對產品質量要求極其
嚴苛，對國內早期探索 「走
出去」的藥企來說意味着巨
大的挑戰和風險。 「但是我
們很堅決，產品相繼通過歐
洲藥品管理局和美國食品藥
品監督管理局認證，證明了
我們的實力和信心。」李燕
說， 「有人或許會問，國內
市場發展很好，為什麼還要

向海外市場進發，有必要嗎？但我想，這是很有必要
的，我們一定要有開放的眼光和視野。」

平素從不說狠話、平實、務達的李燕，這些話語也
能讓人感受到她的底氣！

作為從北國到南疆11個生產基地、30000多名員工
的當家人，李燕深知自己的性格往往亦會沉澱成企業
的特質。她一方面以女性獨有的細密感覺不斷夯實運
作框架、經營基礎，準確地把握各方面的平衡，一方
面不斷提醒中層戒驕戒躁 「中層病」，必須解決 「井
蛙眼、眶子淺」的問題，多用創新的思維、開拓性的
精神去改進工作。

「剛性的制度固然重要，但只靠制度也是靠不住
的。與別的企業不同，我們是藥企，一粒藥很小，但
關鍵時刻可能是生命的全部。我感覺每一位齊魯製藥
人，在工作中都有一種成就感、獲得感，這就形成了
工作上的內驅力，才會有主動性的工作、創造性的價
值。」李燕認為，齊魯製藥更注重企業與個體是共存
共生、互相成就的關係，在情感上形成共識，共同打
造 「命運共同體」。這種柔性管理的效果正逐步顯
現。

比如在齊魯製藥的官方微信上，你就常會發現很多
特別生動、活潑的畫面，用細小的切口關注一線的員
工。在2023年1月18日的推文中，他們將20多位普
通員工的新年心愿以 「郵票」方式發出，更有員工
「大大方方」地將自己的婚紗照奉獻出來。
剛與柔的相濟，讓這家企業就像管理大師德魯克所

說： 「管理得好的工廠，總是沒有任何激動人心的事
件發生。」
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剛與柔：9.2億美元出海成績單背後

全國人大代表、齊魯製藥集團總裁李燕。

齊魯製藥已經形成具有鮮明特色的創新研發體系。

齊魯製藥不斷打破國際醫藥巨頭壟斷，為臨床用
藥提供更多選擇。

齊魯製藥持續奮鬥增強民族醫藥企業實力。
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